



MAIRIE DE PARIS



**LES RENCONTRES EUROPEENNES DE FRANCE TERRE D'ASILE
LABEL PARIS EUROPE 2012**

**Que sont-ils devenus ?
L'intégration des migrants et réfugiés âgés**

Claudine Bouygues

Adjointe au Maire de Paris, chargée des droits de l'Homme, de l'intégration, de la lutte contre les discriminations et des citoyens extracommunautaires

Rémi Gallou

Chargé de recherche en sociologie et démographie auprès de la Direction des recherches sur le vieillissement à la Caisse nationale d'assurance vieillesse (CNAV)

Marie-Thérèse Casman

Sociologue à l'Université de Liège (Belgique), consultante pour la Fondation Roi Baudouin

Rencontre animée par **Pierre Henry**, directeur général de France terre d'asile

Mardi 30 octobre 2012

de 8h30 à 10h

24 rue Marc Seguin (4^e étage)
75018 Paris – Métro Marx Dormoy

Inscription obligatoire

Renseignements et inscriptions :

Amandine Sourd

01.53.04.39.63 – observatoire2@france-terre-asile.org

Le vieillissement des migrants et réfugiés arrivés en Europe, et notamment en France, à partir des années cinquante représente aujourd'hui un enjeu majeur pour nos sociétés d'accueil. Leur accompagnement et leur prise en charge pose en effet de réelles questions.

En France, au 1^{er} janvier 2008, on dénombrait 1,7 million de migrants de 55 ans ou plus résidant sur le territoire, dont 794 000 étaient originaires d'un pays tiers à l'Union européenne¹. Davantage touchés par le chômage ou ayant eu des difficultés à trouver un emploi en raison de leur parcours migratoire, ces migrants ont souvent travaillé un nombre d'années inférieur à leurs homologues nés en France. Pour ces derniers, la retraite s'inscrit dans la précarité. En ce qui concerne la prise en charge des migrants âgés, la variable culturelle joue un rôle extrêmement important. En effet, ces derniers sont souvent perdus face aux complexités administratives, ils peuvent rencontrer des difficultés pour communiquer et manquent souvent d'information sur les structures et les services disponibles. Parallèlement, les structures connaissent mal les spécificités de l'accompagnement des migrants âgés. Pour les migrants, vieillir en Europe peut s'avérer particulièrement difficile en raison d'un sentiment de solitude renforcé par le mode de vie urbain et l'éloignement des proches. Différentes conceptions sociales se croisent au cours de l'exil et les migrants se retrouvent dans un entre-deux, entre valeur de la société d'accueil et du pays d'origine. Ils sont ballotés entre deux cultures et deux vies. Ce sont des éléments qu'il est important de comprendre pour qui travaille aux côtés de ces personnes. Enfin, parmi la population des migrants âgés, les réfugiés sont souvent « invisibles ». Si ceux-ci rencontrent les mêmes types de difficultés que les migrants âgés, ils doivent pourtant faire face à d'autres spécificités liées à leur situation.

Ce petit déjeuner vise à créer un dialogue autour de la situation des migrants et réfugiés âgés ainsi que de leur accompagnement. Comment accéder à ses droits ? Comment faire face à la précarité ? Quelle place à l'inter-culturalité dans la mise en œuvre de l'accompagnement des migrants et réfugiés âgés ?

Madame **Claudine Bouygues**, Adjointe au Maire de Paris, débutera la séance en exposant les actions mises en œuvre par la mairie de Paris concernant l'accès aux droits et l'accompagnement des migrants âgés. La perception et le vécu des migrants âgés seront abordés par Monsieur **Rémi Gallou**, chargé d'étude à la Direction de la vieillesse de la CNAV. Enfin, Madame **Marie-Thérèse Casman**, sociologue à l'Université de Liège (Belgique), consultante pour la Fondation Roi Baudouin, exposera les bonnes pratiques dans l'accueil et la prise en charge des migrants et réfugiés âgés observées chez l'un de nos voisins européens : la Belgique.

À l'occasion de cette rencontre, France terre d'asile présentera également les résultats d'une enquête réalisée auprès de réfugiés ayant vieilli en France.

¹ CROGUENEC Y., « Qui sont les immigrés âgés ? », *Infos migrations*, n°34, Ministère de l'Intérieur, Département des statistiques, des études et de la documentation, février 2012, 4 p.